

# ACTA XVI

MUNICIPIO DE AIGUÁ

SESIÓN ORDINARIA

04/08/2021

Aiguá, 03 de agosto de 2021

Señores/as Concejales del Municipio de Aiguá

Cúmpleme convocar a Ustedes a la Sesión Ordinaria que deberá celebrar este Concejo en fecha 04 de agosto de 2021, a la hora 11.00, a los efectos de considerar los siguientes puntos del **Orden del día**:

1. Recibiremos a la vecina Valeria Damestoy.
2. Aprobación del Acta anterior
3. Informe semanal del Sr. Alcalde
4. Expediente y Tramites
5. Planteos de los Concejales

Saluda a Usted muy atentamente,



Dr. Ernesto San Román  
ALCALDE  
Municipio de Aiguá

ACTA N° XVI. En la ciudad de Aiguá, a los cuatro días del mes de agosto del año dos mil veintiuno, se reúnen en la sala de sesiones del Municipio de Aiguá, los integrantes del Concejo. Siendo la hora once, se encuentran presentes, el Sr. Alcalde Dr. Ernesto San Román, Sra. Concejal (s) Ana Peña Solanas, Sra. Concejal Jacqueline Calabuig, Sr. Concejal Wiston Guerra y Sr. Concejal Rubén Álvarez. En Secretaría de Actas, el funcionario Gabriel G. Martínez.

Se procede a celebrar la Sesión Ordinaria, según la convocatoria realizada para tratar los siguientes puntos:

N° 1 Se recibe a los vecinos Valeria Damestoi, Barcia y Jorge González, por el tema de inundación sobre la ruta 13

N° 2 Aprobación del Acta anterior

N° 3 Informe semanal del Sr. Alcalde

N° 4 Tratamiento de trámites y expedientes

N° 5 Asuntos varios de los Sres. Concejales

**Se recibe a los vecinos Valeria Damestoi, Carmen Barcia y Jorge González, por el tema de inundación sobre la ruta 13**

Los vecinos Valeria Damestoi, Carmen Barcia y Jorge González, domiciliados en las inmediaciones de la ruta 13, entre Gral. J. A. Lavalleja y Av. Gral. José Gervasio Artigas, manifestaron entre otros temas, su preocupación por el nivel de la carretera, que genera el encajonamiento del agua e inundada esa zona cuando llueve.

Damestoi, solicitó a un agrimensor que evalúe la situación. Afirmó que la ruta 13 está muy alta - unos 40 cm - y las alcantarillas no desaguan correctamente. Afirme que: *-Nunca se había inundado como en el pasado temporal.*

También recordó la petición de un foco para el barrio.

Barcia, narró que en el temporal de febrero, el agua entro unos 40 cm adentro de su domicilio y las cámaras sépticas reventaron. Manifestó que las bocas de los puentes de las cañadas ubicadas sobre la ruta 13, como la que está en MEVIR, no desaguan correctamente.

No obstante agradeció la fabricación de las cámaras sépticas que se están llevando adelante en Aiguá.

González, expresó que: *-En Aiguá hay un problema medioambiental gravísimo, transversal a todos los partidos políticos.* En ese sentido hizo referencia a las aguas cloacales en la vía pública y el relleno y canalización de bañados, que a posteriori trae consecuencias en la biodiversidad.

Describe que en las crecientes, el agua del bañado cruza para su propiedad - en ruta 13 casi Av. Gral. José G. Artigas - a causa de los caños que pusieron por debajo de la ruta y, a su vez, el puente ubicado camino al abasto no permite desaguar lo suficiente, inundando su casa.

También enfatizó en: *-Los responsables que arrojan el aceite quemado y material de limpieza de los motores en la cuneta y en quienes tiran la basura en la calle fuera de los contenedores.*

**Alcalde:** *-Me he ocupado de plantear personalmente el inconveniente de las inundaciones al Director de Vialidad, Ing. Fernando Souto, para dar respuesta a la problemática que afecta a los vecinos de esa zona. Según Souto, la ruta se levanta 10 cm y las bocas de cruce de ruta tienen el mismo diámetro de años atrás. Se me informó que se está por abrir la licitación para hacer el puente de Aiguá, de rotonda a rotonda, lo que implicaría un estudio de toda esa zona.*

*En referencia a la calzada de camino al abasto, se podría solucionar. Hay que hablar con el Ingeniero para la gestión.*

*Respecto a la limpieza de la cañada, averigüé en la Dirección de Obras, para la limpieza de la cañada de MEVIR y hay que hacerlo en tiempo seco.*

*Años atrás se hizo en MEVIR un saneamiento y en ese sentido reclamé a la propia UGD, el proyecto de una bomba para llevar un caño cruzando la ruta hacia la laguna de oxidación: obra que tenían prevista y se ha ido postergado en el tiempo.*

*Asimismo, en referencia a las aguas servidas, todos los vecinos compartimos el deseo de tener un saneamiento, pero la OSE tiene un atraso histórico en ese tema y no depende de nuestro municipio. En ese sentido hicimos por intermedio de la OPP, un convenio para la fabricación de cámaras sépticas a familias de bajos recursos. En lo que va del semestre llevamos hechas quince cámaras sépticas y hemos implementado un sistema para que la barométrica de respuesta para evitar desbordes.*

*Sobre el aceite quemado y residuos de limpieza de los motores, está prohibido y hay que hacer la denuncia.*

*En tanto al foco de luz, se hizo un mapa de Aiguá, con las zonas que requieren iluminación y en ese barrio ya está prevista su colocación.*

#### **Aprobación del Acta anterior**

Se aprueba el Acta N° XVI por unanimidad de presentes.

#### **Informe semanal del Sr. Alcalde**

**Alcalde:** *-En referencia a espacios verdes, informamos que entre el 21/07 y 27/07, trabajamos en la Av. Gral. Aparicio Saravia, 3 cuadras; Av. Gral. José G. Artigas, completa; Av. Gral. J. Antonio Lavalleja, completa; Av. Intendente Massetti, encanterado; calle Emma Núñez de Gutiérrez, callejón; en la plaza del hospital y recolección de carpido. Entre el 28/07 y 03/08, trabajamos en la calle Margarita Muniz, 4 cuadras; Av. Gral. Rivera, 3 cuadras; Av. 25 de Agosto, 3 cuadras; Av. Gral. de la Llana, 3 cuadras; parque del hospital; parque del centro de informes; entrada a ruta 13 y recolección de carpida.*

*Sobre la adjudicación de la licitación de espacios verdes, estamos a la espera de una resolución.*

*El 23/07, se realizó el curso de RCP y primeros auxilios en el CEDEMA. Inst.: Guardavidas de la D. de Deportes de la IDM Carlos Curbelo, Ariel Machado, Edison Machado, Pablo Techera, Lic. En enfermería Lorena Álvarez.*

El 23/07, participamos del lanzamiento de temporada de ballenas 2021, en el Pdor. Figari con la presencia de Agustín Benítez, en representación.

El 23/07, participamos de un Zoom sobre DH: Plan Nacional de Acción en DH. Con el propósito de fortalecer la construcción de un sistema de planificación de políticas públicas con enfoque de derechos humanos y su implementación a nivel nacional a través de una serie de compromisos de acción, documentos y protocolos consensuados y validados por referentes sociales y aprobados por el más alto nivel político.

El 23/07, se inició trámite para colocar cartelería de baja velocidad en Los Talas.

El 23/07, colaboramos con alimentos para un niño diabético internado en el hospital: se le proporcionó papas, zapallo, zanahoria, tomate, lechuga, manzanas, naranja, bananas y peras (total: \$ 857).

El 26/07 y 02/08, colaboramos con Aiguá Solidario, con boniato, cebolla y morrón verde (total: \$ 1.500) y cebolla, zanahoria, morrón verde y aceite (total: \$ - ).

El 26/07, nos reunimos por cordón cuneta y salones multiuso. ¿?

El 27/07, dimos respuesta a la petición de apoyo de tres proyectos para participar del Fondo Regional para la Cultura de la Dirección Nacional de Cultura - MEC: Los proyectos son de Paula Mariela Sarmiento Ansorena - Proyecto Cuerpo-paisaje; de María Noel Costa - Troca; y de María Noel Rabuñal - Mujer Árbol.

El 29/07, recibimos 50 canastas de Unidos para ayudar, para reforzar las canastas de los más carenciados.

El 02/08, ingresó todo el personal municipal a trabajar con normalidad.

El 02/08, trabajamos en la organización del Día del Patrimonio 2021 - José Enrique Rodó, para el 02 y 03 de octubre.

El 02/08, personal del centro de informes con la Dirección de Turismo de la IDM, recorrimos puntos de atracción en el territorio para conocer situación del estado actual.

El 02/08, recibimos el consumo de energía eléctrica del Parque Grutas de Salamanca al 01/08 - 472016 - 2953. .

El 03/08, participamos de un informe sobre Aiguá, con Antonio Herrera para Portal de las Américas.

El 03/08, hicimos un relevamiento de focos quemados; hay 19 de 58 y 4 de 100.

Al 04/08, llevamos realizados 15 cámaras sépticas.

Al 04/08, se terminó de construirle la casa a madre e hija en situación vulnerable.

El 04/08, se comenzó a ayudar a levantar el techo a la vecina Laura Pera.

El 04/08, colaboramos con el hospital que tiene caños y cámara séptica desbordados.

Con Vialidad estamos trabajando en Rincón de Aparicio, en los Cerrillos y terminando en la ruta 39, km 70.

Para el 13/08, se gestionó a la Ps. Deportiva Roxana Llamosa de la IDM, para asistir a una práctica de los alumnos de Ricardo Pacheco, para tratar temas de violencia, droga y suicidio en el fútbol.

Para el 13/08, se celebrará el Día del Niño, con alumnos de la escuela 67 de Los Talas y se está coordinando para posteriormente realizar actividades en el CEDEMA.

Para el 14/08, estamos trabajando en la proyección del pre-estreno del largometraje de La teoría de los vidrios rotos.

Recorrimos el camino del Paraje Sauce de Aiguá, entre ruta 13 y 109, para dar respuesta a reclamos de los vecinos.

En referencia al planteamiento del Concejal Guerra, sobre la necesidad de reparar el camino de la OSE, hablamos con el Director de Obras de la Intendencia de Lavalleja, Richard Estévez, quién nos facilitó ocho caños, los cuales vamos a cambiar y a su vez arreglaremos el cruce de la cañada.

La UGD, cambió el caño en la calle 18 de julio y Av. Intendente Massetti.

En septiembre realizaremos la castración de perros.

Asistimos a una reunión en Maldonado por el tema Parque Grutas de Salamanca, con el Director de Turismo Martín Laventure, Sub-directora de Turismo Melina Bentancur, Luis Barragán y el concesionario Gonzalo Rivas.

Tratamiento de trámites y expedientes

Se dio lectura a la nota presentada por vecinos del Paraje Sauce de Aiguá, reclamando la reparación del camino en ruta 13, km 175.500.

Se dio lectura a la nota presentada por la vecina Haydeé Etcheverry, solicitando la colaboración de materiales varios para cerrar recinto de gatos callejeros que alberga en su domicilio en la localidad de Los Talas.

Se dio lectura a la nota, con fotografía adjunta, presentada por el Arq. José Daniel Loureiro, Jefe Técnico de Obras, en referencia a la fachada del padrón de la sucursal del BROU, sobre la calle Draper, con respecto a la implementación momentánea de un contenedor con un cajero automático durante la reforma de la dependencia bancaria.

Se dio lectura a la nota presentada por miembros de Aiguá Solidario - Dejando Huella, solicitando la plaza Gral. José G. Artigas, el cierre de la calle Fructuoso Rivera entre Av. Artigas y Margarita Muñiz, dos baños químicos y la participación de la Banda Municipal, para el 29 de agosto, en virtud de celebrar el Día del Niño.

Se presentó el presupuesto que corresponde a la proyección de la película La teoría de los vidrios rotos. El costo de las dos proyecciones previstas estará a cargo de la Dirección de Cultura de la IDM y tiene una inversión de \$23.000.

Se informó el expediente N° 2017-88-01-16384, solicitado por el Municipio de Aiguá, con el asunto: Solicitud de anuencia del legislativo departamental para realizar un llamado público para el otorgamiento de permisos de taxímetro en la ciudad de Aiguá.

Se tomó conocimiento del expediente N° 2021-88-02-00487, solicitado por el Edil Luciano Fernández y Edila (s) Susana de Armas, con el asunto: Manifestaciones sobre el Día de la Mujer Afrodescendiente.

Se tomó conocimiento del expediente N° 2021-88-02-00441, solicitado por el Edil (s) Ignacio Garateguy, con el asunto: Planteamiento referente al funcionamiento de la agencia departamental de desarrollo en Maldonado.

#### Asuntos varios de los Sres. Concejales

##### Concejal Guerra:

- (1) Consultó si por parte del Municipio de Aiguá, se hizo alguna gestión o hay novedades referente al tema del Centro Caiff en Aiguá; a sabiendas de las planteos realizados por el Diputado Elinger en el Parlamento.
- (2) Trasladó la inquietud de instituciones de la zona, en referencia a la realización de criollas, carreras de caballo y la Fiesta del Jabalí.
- (3) Planteó la recuperación de los juegos infantiles en la plaza de Los Talas.

##### Alcalde:

- (1) Expresó que él en calidad de Alcalde y el Municipio de Aiguá como tal, no tienen injerencia en los Centros Caiff. Explicitó que la Cra. Malena Sánchez, a solicitud del Intendente Ing. Enrique Antía, colaboró con la comisión en la gestión ante el Presidente del INAU Dr. Pablo Abdala. Enfatizó que: *-Hay una forma de trabajar en un pueblo chico, todos juntos o todos separados.* Concluyendo que *-Nadie tiene la propiedad de nada, pero la prioridad deben ser los niños.*

(2) Respondió que evacuará la consulta para la próxima sesión.

(3) Expresó la importancia del reclamo y gestionará la petición.

**Concejal Calabuig:**

(1) Traslada inquietud vecinos en referencia a los perros en la vía pública.

**Alcalde:**

(1) Afirma que los municipios, a la fecha, no tienen potestad para resolver ese tema, a falta de legislaciones que lo respalden.

No obstante el Concejo, coincide y resuelve elaborar un comunicado y dar difusión en la prensa local, sobre la tenencia responsable de las mascotas.

**Concejal Álvarez:**

(1) En referencia al Centro Caiff, mencionó que en campaña electoral el Intendente Ing. Enrique Antía manifestó que de ser electo, antes de asumir, haría gestiones. Incluso en su momento hablo con el Dr. Pablo Abdala. Recientemente el Dr. Ariel Sanchez, solicitó material e información de la casa del BROU que tiene en comodato, a la cual le restan dos años. Subrayo que coincide en la importancia de trabajar todos juntos.

(2) A título personal consultó si será viable prestarle el ómnibus a los integrantes de Aiguá City, para ir a jugar a Maldonado los domingos.

(3) Planteó reclamo de Stefany Silvera, en referencia a tapar el tajamar en su predio.

(4) Planteó la observación que en frente a la agencia se esta abriendo nuevamente el bache, debido al peso de los ómnibus. En ese sentido sugirió cortar para impedir que se siga rompiendo.

(5) Consultó por la reparación del cordón de la rotonda de las cinco esquinas.

(6) Con respecto a los residuos y puntualmente a la recolección de pilas, expresó la importancia de gestionar depósitos en los comercios barriales.

(7) Consultó por el salón multiuso.

**Alcalde:**

(1) -

(2) Solicitó una nota por parte de Aiguá City, para darle trámite y confirmo el préstamo del ómnibus.

(3) Explicó que en el verano se envió la retro para dar respuesta a su petición, pero para ingresar al predio se le solicitó a Stefany Silvera, cortar el alambrado de un vecino. En esta época es inviable ejecutar esa obra por los terrenos húmedos.

(4) -

(5) Confirmó que la reparación estaba hecha.

- (6) Manifestó que hará la gestión al respecto.
- (7) Explicó que la obra momentáneamente esta parada por tema de presupuesto. No obstante afirmó que la obra se hará y será financiada por la Dirección de Cultura de la IDM.

Dr. Ernesto San Román  
ALCALDE  
Municipio de Aiguá

